

Zeitschrift:	Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft. Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative = Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali
Herausgeber:	Schweizerische Naturforschende Gesellschaft
Band:	156 (1976)
Protokoll:	Rapport concernant la 156ème session annuelle de la Société Helvétique des Sciences naturelles
Autor:	Bouvier, P.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rapport concernant la 156ème session annuelle
de la Société Helvétique des Sciences naturelles

Genève, du 7 au 10 octobre 1976

1) Préambule

Le décès subit, survenu en avril 1976, du prof. J.-A. Baumann, élu Président annuel par le Sénat de la SHSN en février 1975, m'a obligé à reconstituer en grande hâte, durant le mois de mai 1976, un comité d'organisation jusqu'alors à l'état embryonnaire. Grâce à l'effort soutenu déployé par ce Comité annuel durant les mois d'été, il a finalement été possible de mettre sur pied la 156ème assemblée annuelle de la SHSN avec un minimum de contre-temps, dans des délais que nous aurions toutefois souhaités moins serrés.

Il avait été fixé dès 1975, que cette 156ème assemblée annuelle s'étalerait sur quatre jours (7 - 10 octobre) au lieu de trois, afin de permettre aux membres des sociétés spécialisées de pouvoir assister, plus nombreux et plus facilement à la séance officielle du samedi, 9 octobre. Ce souhait s'est avéré vain, la plupart des sociétés spécialisées hormis deux d'entre elles ayant choisi de siéger au plus tôt le vendredi, 8 octobre ou le matin du samedi, 9 octobre; sans doute était-ce trop demandé aux participants que de venir le jeudi, 7 octobre déjà et de rester à Genève jusqu'au samedi inclus. En outre, au mépris du plus élémentaire esprit collégial, plusieurs sociétés spécialisées et non des moindres, ont placé leur réunion scientifique le samedi après-midi, c'est-à-dire en même temps que la séance officielle dont on laisse ainsi à d'autres le soin d'assurer la participation. D'autre part, étant donné les dépenses croissantes exigées par l'organisation d'une telle assemblée, il est permis de regretter que de nombreux membres de la SHSN viennent participer aux séances sans y être inscrits.

2) Manifestations de la 156ème assemblée annuelle

Organisée dans la salle de conférence du Muséum d'histoire naturelle, la conférence de presse du jeudi matin fut l'occasion, pour le Président central, le Président annuel et les représentants des divers secteurs scientifiques parti-

culiers de brosser, devant les délégués de la presse écrite et parlée, un tableau du rôle de la SHSN dans la politique nationale de la science.

A cette occasion, je profite de remercier ici la direction du Muséum pour sa collaboration très appréciée, qui avait notamment décidé d'ouvrir à nouveau au public l'intéressante exposition consacrée à H.-B. de Saussure, explorateur des Alpes.

Dans la journée du vendredi, 8 octobre, pendant que de nombreuses réunions scientifiques spécialisées se déroulaient dans les locaux universitaires mis à leur disposition, une quarantaine de dames était transportée en car pour la visite de la collection Amoudruz, à Villette, prélude à une excursion qui devait les mener, après un déjeuner à Sallanches, au Plateau d'Assy, face au Mont-Blanc, rutilant de lumière sous le soleil d'automne.

Monsieur le Curé d'Assy commenta les œuvres artistiques de Lurçat, Rouault, Matisse et Chagall qui ornent sa chapelle.

En fin d'après-midi vers 19 h, eut lieu dans le hall d'entrée du bâtiment II de l'université, la réception officielle offerte par l'Etat et la Ville de Genève. A cette occasion, Monsieur A. Chavanne, président du Département de l'Instruction publique, adressa aux membres présents quelques paroles de bienvenue. Un peu plus tard, un banquet réunissait au restaurant du Parc des Eaux-Vives, une centaine d'invités parmi lesquels figuraient des représentants du Conseil d'Etat (en la personne de son président, M. J. Babel) du Conseil administratif (Mme L. Girardin), du Fonds national de la recherche scientifique, du Conseil suisse de la science, du Rectorat de l'Université de Genève, du Comité central de la SHSN.

Pendant ce temps, les dames pouvaient se distraire en visitant les musées de l'Ariana (porcelaines) ou de Bodmeriana (incunables) avant de se replier vers midi au restaurant du Club universitaire.

C'est l'après-midi de ce samedi, 9 octobre qui était consacré à la partie plus officielle de l'assemblée annuelle, inaugurée par un prélude musical où l'Ensemble baroque de Genève interpréta avec finesse et sensibilité la "Deuxième récréation de musique" de Jean-Marie Leclerc.

Après une allocution du Président annuel, la séance administrative fut abordée avec le rapport du Président central,

le prof. A. Lombard, relatant les activités de la SHSN durant l'année écoulée. La remise d'un diplôme d'honneur et du prix Schlaefli fut suivie de quelques interventions dont notamment celle du prof. A. Aeschlimann, directeur du Centre suisse de recherche scientifique en Côte d'Ivoire, qui nous fit part des inquiétudes que lui cause la situation financière de son institution.

La tâche du Président annuel a longtemps consisté, lors de l'assemblée générale, à développer un thème relatif à tel ou tel domaine de son choix. Par la suite, furent introduites quelques conférences de portée générale faites par des collègues qualifiés; on tenait cependant à ce que les sujets choisis le soient sous l'égide d'un thème commun. Cette année-ci, pressés par le temps, nous avons procédé de façon plus expéditive en abandonnant la notion de thème, qui ne nous paraissait d'ailleurs pas indispensable, et en proposant deux conférences portant sur des sujets très différents.

Le prof. Jacques Miège, directeur du Conservatoire et du Jardin botaniques de Genève, nous entretint d'abord de systématique végétale, en nous faisant réaliser, au cours d'un exposé émaillé de très beaux clichés sur la végétation tropicale, à quel point cette systématique, conçue à l'origine comme un morne inventaire des genres et des espèces, est devenue à l'heure actuelle, sous l'impulsion de méthodes et techniques nouvelles, une branche d'avant-garde en plein développement.

Quant au prof. Henri Andrillat, de l'Université des sciences et techniques de Montpellier, il nous décrivit l'état actuel du problème cosmologique, en d'autres termes la vision que nous avons aujourd'hui de l'univers cosmique à la lumière des travaux les plus récents; sa conférence fut caractérisée par une clarté d'exposition qui subjuga tout son auditoire.

Au soir de cette longue journée, un banquet groupant 140 personnes se déroulait dans les salons de l'hôtel Richemond, dans une ambiance agréable, animée en fin de soirée par la sympathique troupe de musiciens russes d'Alexei Botkine.

Le dimanche, 10 octobre, les participants étaient conviés à la visite de la Station fédérale de recherches agronomiques à Changins près de Nyon, dont le directeur, M. Michel Rochaix, après un bref exposé introductif, pria l'assistance de se scinder en groupe restreints dont chacun se mit alors à parcourir en détail, sous la conduite d'un responsable, l'un des nombreux laboratoires aimablement mis à no-

tre disposition pour la circonstance. Un apéritif avec vins du cru termina cette intéressante visite et chacun se retrouva ensuite au débarcadère de Nyon afin d'embarquer sur le bateau à vapeur "Rhône". Une croisière avec déjeuner à bord mit alors fin, dans la clarté diaphane de ce merveilleux après-midi d'automne, aux manifestations de la 156ème assemblée annuelle de la SHSN.

3) Remerciements et conclusions

Nous avons bénéficié, pour la préparation de notre assemblée, du soutien précieux des autorités cantonales, municipales et universitaires ainsi que d'organisations privées, notamment de groupes bancaires et industriels.

Ces gestes de générosité ont été d'autant plus appréciés que la hausse des tarifs d'hôtels de première classe où était logée une grande partie des invités, se faisait très nettement sentir. Nous déplorons en outre certains faux frais, dus à la défection de personnes qui s'étaient pourtant inscrites, au déjeuner sur le bateau notamment. Cela dit, nous avons la satisfaction d'avoir pu boucler les comptes avec un bénéfice d'environ 4'000.-- frs, que nous remettons à la Société de physique et d'histoire naturelle de Genève.

La collaboration du Comité annuel avec diverses instances s'est révélée fort utile; le Comité central nous a fait part de l'expérience acquise au cours de réunions antérieures similaires, l'Office du tourisme à Genève s'est chargé de la réservation d'hôtels, le personnel du Muséum d'histoire naturelle s'est largement dépensé dans les tâches de correspondance et d'expédition des documents, enfin un personnel universitaire improvisé a bien voulu constituer et animer le bureau d'accueil des participants. A tous ceux qui, d'une manière ou d'une autre, nous ont apporté leur appui et contribué au succès de cette 156ème Assemblée annuelle, je désire exprimer à nouveau ici mes plus vifs remerciements.

A la situation de fait où nous place ce dernier quart du 20ème siècle, dominée par une spécialisation toujours plus poussée, à la fois nécessaire et stérilisante, la structure des académies est mal adaptée et l'on peut s'interroger sur le sens de certaines réunions groupant un grand nombre de spécialistes différents. N'oublions cependant pas tout à fait que l'assemblée annuelle de la SHSN reste susceptible, au-delà des motivations d'y assister dictées par l'intérêt personnel immédiat, de nous enrichir par les échanges

qu'elle favorise entre spécialistes de domaines très divers, conduisant ainsi vers une possible découverte d'un fonds commun à toutes nos démarches intellectuelles, reflet oublié d'une sagesse antique qui voulait que l'homme fut la mesure de toutes choses.

Le président du Comité annuel 1976: Prof. P. Bouvier